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梁晓声：用《父父子子》展现
中华民族的奋斗史和抗争史

□高佳馨

写完长篇小说《人世间》之后，哈尔滨市委宣传部
给梁晓声寄了一部厚重的《哈尔滨市编年表》，书中记
载了一些当年哈尔滨青年知识分子在抗日战争过程中
所做的贡献和牺牲的故事。梁晓声深深地为这段历史
传奇所打动，遂拿起笔来写下了《父父子子》。在写完长
篇小说《父父子子》后，梁晓声发出感叹：“名下有此书，
身为中国作家，又去一憾也！”

一代人有一代人的使命，每个时代的人都要经历
特定的悲喜、苦难与考验。苦难一直是梁晓声作品的主
题之一。他笔下的主人公，大多经历过常人所无法忍受
的苦难。但是梁晓声的苦难哲学中，又始终贯穿着“苦
尽甘来”的乐观主义精神。《父父子子》以东北高氏、纽
约赵氏等四个家族四代人的命运为线索，串联起20世
纪30至80年代的宏阔时空：从抗日战争、解放战争、抗
美援朝，到曾经的革命者成为首批“北大荒人”垦荒拓
野。作品不仅讲述中国从受压迫到坚强站起来的历史，
还横向跨越半个地球讲述了在美华人的生活与斗争。
作品中几个家族里的几代人，无论是在国内与日本侵
略者作斗争、新中国成立之后参加抗美援朝、开发北大
荒，或是远在异国他乡却心系祖国现代化建设的年轻
人，他们均不畏困苦，直面困难与挑战，在国家和民族
生死存亡的关键时刻挺身而出，作出了重大的牺牲，再
现了近现代中国的沧桑，也体现了作家强烈的历史责
任感。

书写哈尔滨的历史传奇

高佳馨：《父父子子》的创作初衷是什么？您为什么想写这
样一个故事？

梁晓声：《人世间》之后，我还写了两部长篇《我和我的命》
《中文桃李》，期间还写了一些童书。

早些时候，哈尔滨市委宣传部给我寄来了一本很厚重的
书，叫作《哈尔滨大事记》，这本编年表是从清末的时候开始写
起，甚至记载了哈尔滨三个字的由来，我一直放在那里没有
看。疫情期间，我突然就想看一看这本书。这本书前面的部分
是讲这个城市怎么形成的，我主要是从抗日战争时期开始看
起，书中记载了哈尔滨沦陷为伪满洲国的一个城市之后，从当
年1月份开始的每天的大事记。之前这方面我也有所了解，但
这本书写得很详细，看下来我也有一些感触。

哈尔滨这座城市在被日伪统治时期是什么样的历史状
况？本书在历史的字里行间，记载了一些当年哈尔滨知识分子
青年在抗日战争过程中所作的贡献和牺牲的故事。我们原来
讲“八年抗战”，后来史学界和一些知识分子提出应该从东北
的抗日开始算起，应该是“14年抗战”。我承认在我们这一代哈
尔滨人心中有一种“英雄崇拜”或者是“英雄敬意”，哈尔滨市
有“一曼大街”“靖宇大街”，还有“靖宇电影院”“兆麟公园”“兆
麟大街”，也有“兆麟电影院”，还有尚至县、赵光镇。尤其是在
成为知青之后，每年从兵团回家探亲，在哈尔滨市火车站旁边
都会看到苏联烈士纪念碑。走在市里，往往就有人会告诉你当
时赵一曼就在这里执行过任务，或在哪一个医院治疗过，这些
实物就在我们面前。

最初，我们经过兆麟大街的时候，李兆麟将军遇害的楼的
外窗台下还会有一块黑匾：李兆麟将军遇害处。在兆麟公园里
也有他的纪念碑。我们知道“八女投江”的故事，也曾经唱过李
兆麟写词的抗日联军军歌（《露营之歌》），“铁岭绝岩，林木丛
生”……这些都让我们心底慢慢形成了对抗日英雄的敬意。我
们也知道这里还有哪些抗日老战士，我们的市话剧院也会排
练话剧，话剧中有一首歌我到现在还会唱——“革命人永远是
年轻，他好比大松树冬夏常青”。我们的成长过程中，一直和这
些英雄们所留下的世纪遗产——我们可以叫它红色文化遗
产——相伴相随。

在读《哈尔滨大事记》的时候，有一些新的内容进来，比如
有哪些青年作家、诗人被日寇杀害。哈尔滨市当年还有一个口
琴社，是由一位哈尔滨青年发起的，口琴社的社长就是我们的
地下党员，也是抗日青年。口琴社位于最主要的街区中央大街
上，这位社长后来也是被杀害了。

近年来，我们已然感觉到中国在未来的发展过程中必然
会面临的国际压力，而且我们这些经历过冷战的人，会觉得它
是超过冷战时期的那种状态，并且这种考验将会是非常严重
的。外部环境的压力，使我感觉到中国又要经历一次考验，那
么，先人们的那种家国情怀，对于我们当代人乃至后代人来
说，更显示出重要的影响和传承。

于是，我拿起笔来写了这么一部书，表达我对于那些铁血
儿女的家国情怀的敬意。在写作的过程中，外部压力变得越来
越强。我是每天会关注国内国际形势的，某种意义上，可能也
是外部压力促成我写了这样一本书。

高佳馨：您是哈尔滨人，这部小说也是以哈尔滨为背景
的。您觉得哈尔滨这座城市的印记是什么样的？城市的气质和
人物的性格、命运，产生了怎样的关系？

梁晓声：哈尔滨这座城市是非常奇特的，它在被日方完全

统治的那段时间，差不多聚集了30几个国家的领事馆，最多
的时候有几万、甚至上十万的外国侨民。所以它会被叫成东方
的小巴黎。这座城市历史上留下来的，能够成为标志性的街区
和建筑都是外国人的建筑，就是说，在这座城市中享受城市优
越生活的那一部分也是外国人，连少数富有的中国人有时候
也不能进入这个区域，所以，多国文化带给哈尔滨的影响就比
其他的城市要明显一些。

我在《父父子子》这本书中也写到，日本投降之后，我们的
军队占领了哈尔滨，它是我们占领的几座城市当中最大的一
座。在此之前，哈尔滨就有交响乐团、口琴社、诗社，有各种文
艺青年组织的沙龙。很多外国人在这里，文化氛围很浓厚，甚
至国外的一些知名音乐家、芭蕾舞团也受邀来到哈尔滨演出。
那时候也办了很多读书会、夜校、报纸、刊物、工会，工会细分
为鞋帽工会、铁路工会等，铁路工会还要细分出铁路女职工工
会，还有糕点厂的工会，等等。而我们今天熟知的一些刊物，其
实都是在1947年从延安带过来的，沈阳的鲁院最早在哈尔滨
挂的牌子应该是音乐工作者联合会。

当时，我们的军队都是工农子弟，大多文化水平不高，所
以当时注重扫盲，注重识字和文艺宣传工作。在《父父子子》
中，高鹏举后来身边有几个女孩子帮着他做会计工作，但是，
那些女孩子也要演戏，她们对演出非常投入。我挺喜欢那几个
女孩子的，一个国家、一个民族的苦难，是血的洗礼，经过洗礼
之后，这个国家和民族就会变得成熟，变得不一样。那些女孩
子很小就经历过战争的洗礼，她们有了信仰，知道纪律，跟和
平年代的很多青年还是不一样的。

哈尔滨的文艺比较发达，到处都有油画，歌曲不仅有电影
插曲、传统民歌，还有苏俄歌曲、外国的革命歌曲等等。而且哈
尔滨市原来较大的工厂都有工会，工会中会有俱乐部主任，相
当于一个文艺带头人，他们会组建文艺演出队，拉手风琴、吹
口琴、吹笛子，等等。哈尔滨在那个时期的音乐人才很多，再加
上我刚才说的从延安过来的音乐界的前辈，他们后来都是中
国音乐家协会的创立者。今天我们重温那段历史，会有一种感
慨和惋惜，原来我们是这样走过来的，而现在的东三省青年很
多都离开了。

“写作时要剔除一切想要证明自己的才
华、技巧、经验的东西”

高佳馨：《父父子子》全书45万字，将高家、孙家、赵家4代
人物的命运串联起来，囊括了很多重大历史事件，您是怎么找
到小说结构的？

梁晓声：我是从1936年开始写起，写到2000年左右，差
不多是70年。如果按照《人世间》那种平铺直叙、娓娓道来的
方式去写，恐怕这些字数还涵盖不了。

我的写作是这样：一般写短篇小说非常讲究结构技巧和
结构经验，甚至是结构智慧，因为一个短篇小说最后会有反
转。因为它短，要靠技巧来表达自己要表达的内容。中篇实际
上技术性就相对少了，一部中篇小说如果没有树立一个人物
就不科学了。但是到长篇的时候，您总是要塑造好几个人物，
那么，平铺直叙的方法就不适用了。我写长篇时会不断地提醒
自己，不要把结构、经验带入进来，不要通过写作证明自己是
有技巧的，是一个技巧大师，这种意识对创作来说是非常有害
的。写作时要剔除一切想要证明自己的才华、技巧、经验的东
西，一定要把这种意识从头脑中逼空，老老实实地想，要表达
的人物有多少，最主要的是哪几位，要把人物凸显出来，用最
好的也是最传统的那种方式。

在《父父子子》中，我是小心翼翼地、并不十分情愿地把这
个技术性的东西带入进来，也就是视角转换。前边一部分是以
作家客观的视角，后面再换一种妻子的视角、儿子的视角，这
样结构了整部小说。我觉得换一下视角有利于这些人物本身
的呈现。比如说写妻子，只写丈夫眼中的妻子或者作者眼中的
妻子，还不如让妻子自己在字里行间表达自己的形象，或者让
儿子出来表达。我觉得这样写出来的效果还不错，我对自己用
这样一种写作技巧也比较满意。

高佳馨：书中的高坤父子以及纽约赵氏家族，他们在现实
当中是否有人物原型？

梁晓声：完全没有原型。
在哈尔滨市乃至整个东北，有很多抗日青年、共产党员

和各种各样的参加抗日队伍的人，但是哈尔滨市的商界在当

年究竟有没有一个像高鹏举这样具体的原型人物，不但资料
中没有显现，我回到哈尔滨，和比我年纪更大的老人们交谈年纪更大的老人们交谈，，
尤其是家里早期有商界经历的人尤其是家里早期有商界经历的人，，他们也不能完全说清楚他们也不能完全说清楚。。

但是他们能回答的是：完全诚心诚意地和日伪合作的中
国企业家还是有限的，谁都不想做汉奸商人，恐怕哈尔滨当时
也没有较大的民族企业，因为一切都是日伪的了。所以，民族
企业只剩下一般的商业，比如林业、皮毛、药材，最多再加上一
点煤矿业。大多数企业家还是有底线的，不和日伪搅到一起。
虽然我写了哈尔滨这样一座城市，但是我写作时候的思维是
开放的：放眼全国，许多像高鹏举这样的人物，甚至海外华侨，
都会暗中援助我们抗日。

还有一点就是纽约唐人街。那里是一个什么情况？唐人街
是具象的，实际上它代表了所有在海外的华人华侨。离我们比
较近的，比如说马来西亚、新加坡的华侨力量，他们是比较直
接地来援助中国抗日的。但是在美国有吗？至少我查阅、翻看
的资料里都没有记载。我也问过从美国回来的人，他们大都不
是很了解。有的时候和朋友在一起聊，我也想知道，当年在唐
人街的华人，他们虽然已经加入了美国国籍，对于中国所遭遇
的这种苦难和危亡会有感觉吗？可能是因为资料的缺乏，大家
都不清楚，只是推测，因为谁也没看到。那么这种推测有根据
吗？我们知道，二战时期，大概有2万多的华人华侨投入到了
美国二战的军力中（据美国征兵局的数据统计，二战期间，在
美国陆军服役的华人华侨超过1.3万人，占美国华人总数的
17%。加上海军和空军队伍，有近2万华人华侨服役，其中
40%没有公民身份）。我个人觉得，这个数字是经得起推敲的，
因为当年在唐人街的华人一定有亲戚在国内，也许是江浙一
带的，也许是上海或者南京的，抗战的消息传回去，他如果说
我已经加入美国国籍了，中国的事情跟我没有关系，这是不符
合常人的情感的。曾经留美的学子闻一多，中国发生了什么事
件都会让他在国外经常夜不能寐。所以，我在小说里写了这样
的场景：那里时不时地这家刚戴完黑纱，那家又戴起了黑纱，
张家刚安慰完了李家，李家又反过来安慰张家，我觉得这是完
全有可能的。

高佳馨：这本书里您最喜欢的角色是哪个？
梁晓声：我最喜欢的角色当然还是高和赵，这两家的人我

都是比较喜欢的。
高鹏举这样的人物和他的人生经历，在以往的文学作品

或影视剧中都出现过，但是赵家的这些人物是没有出现过的，
这本书我个人觉得是填补了这样一种人物形象的空白。作为
创作者来说，以前没有的，我把它写出来，也觉得有一种欣慰
感。当然，我也比较喜欢小舅、唐人街上的阿黛姑娘，包括高
坤，后来他跟老黑人马丁由音乐出发，结下了深厚的友谊。

有人给《父父子子》这本书写过一篇评论，题目是《雨打风
吹处，看别样情浓》。我个人也觉得，这个小说不只是铁血，它
也有别样情浓。我在写这一部分的时候倾尽了许多感情，我觉
得在特殊年代，这样一种情愫是很宝贵的，我甚至也喜欢孙
家、赵家两户人家和高家的关系，因为严格说，他们是共产党
人的家人。尤其是高鹏举的父亲也就是高坤的爷爷，他曾经留
下遗书，说这是我们高家的孟良、焦赞。实际上他们也几乎是
这样做的，是可以为人民肝脑涂地的共产党人。一方面，在高
家可以为党做更多的抗日活动，高家也会掩护他；另一方面，
他也本能地和高家有了一种特殊感情，身份上是司机，是守摊
的人，但感情上情同父子，这种感情我挺喜欢的。

苦难是历史的重要组成部分

高佳馨：在小说中，主人公高坤经历了很多苦难：眼睁睁
地看着父亲、爱人去世，他的至亲相继牺牲，他妻子也背叛了
他。您为什么会安排这么多的苦难在这一个人身上？是不是要
以个体的人生苦难去折射一个国家、一个民族的苦难？

梁晓声：这个是对的，实际上高坤所经历的苦难不是个
案，在抗日战争的时候，这种苦难是全国性的。儿女们眼睁睁
地看着自己的父母死在自己面前，亲人被侵略者杀害，这些在
那时候的中国几乎变成了常态。所以，我是想要通过这样一个
人物呈现那样的一种历史状态。

当然，这里又牵扯另一个问题，我经常被问到对苦难的认
识。我一直强调我没有经历过苦难，我认为，只有像这本书里所
写的高坤这样的孩子们，他们经历过的那种生活才能称为苦
难。我们这一代人，说句实在话，只不过是穷愁，和苦难是有区
别的。我们不能忘记苦难，因为它是历史的一个重要组成部分。

高佳馨：您觉得一个个体也好，一个民族也好，他在经历
这些苦难的时候，该如何去承受，如何从苦难中走出来？

梁晓声：前几年，我读到2015年诺贝尔文学奖的获奖作
品《我还是想你，妈妈》，是白俄罗斯女作家斯韦特兰娜·亚历
山德罗夫娜·阿列克谢耶维奇写的，她经历过纳粹进攻白俄罗
斯和俄罗斯的过程，也像我们在电影中看到的那样，小小年纪
躲在一个地方，亲眼看着自己的母亲被残忍杀害。她采访了和
她有过类似经历的孩子，写成了一本非虚构作品。中国也不乏
这样受难的人，这种经历简直太多太多了。

实际上，国与国之间、民族与民族之间，从理性上来讲，我
们主张的是不论一方对另一方造成了怎样的伤痛，都应该从
这种伤痛中走出来。但是，要有一个前提，就是对我们造成伤害

的一方要有所忏悔，这个很重要。如果侵略方一直不忏悔，拒绝
承认自己的罪行，甚至还要洗白自己，受害者能走出来吗？

而我们现在面对的就是这样一种情况，不是中国人不愿
意走出来，而是日本军国主义者们、一代又一代的政客们从不
正视这件事情。看到这样的国际新闻，我会突然有种极大的愤
慨。现在的主要问题不是我们要不要走出来，走出来不是忘
却。这也是促使我在后边又加了一章本不想写的，就是高坤和
他儿子在唐人街和那些日本军国主义者们，那些一直在死不
改悔、继续宣扬侵华光荣的一群人打架。有人说这个好浅薄、
好愤青，说70多岁的老人了，不能深刻一点吗？跟这个没有关
系，这就是一种突然的愤怒。

高佳馨：《人世间》里面描写的是小人物的温情和烟火气，
《父父子子》描写的是民族大义和家国情怀，主人公们在精神
层面有哪些共通之处？

梁晓声：我在谈《人世间》的时候，有人问我为什么要写周
炳坤和他的哥们儿，有什么必要写这些人物，他们有哪些亮
点？其实我个人觉得，如果有更大的考验，比如说战乱，中国会
有很多像周家孩子和他的那些哥们儿一样的年轻人，甘愿为
我们的民族抛头颅洒鲜血。

我们看到史料上记载的都是有名有姓的烈士，但是在这
些名字背后还有无数的无名英雄，这些人物实际上也是一个
民族家国情怀的传承。巴尔扎克说“小说是一个民族的秘史”，
这是我们的翻译，它实际上是史外之史的补充，在小说中会
被记录下来，那些记录虽然有虚构的成分，但它是源于生活
的。全世界的文学和文化都格外强调家国情怀。托尔斯泰在
《战争与和平》中浓彩重墨地描写了那些贵族子弟在俄法战
争中保家卫国的精神，雨果在《悲惨世界》中也写到英法战争
时，法国的一位中尉在阵地失守时，用自己的最后一口气举着
法国国旗。

高佳馨：您的很多作品都被称为是“好人文学”，您自己也
提出过这一概念。《父父子子》算是一部好人文学吗？

梁晓声：《父父子子》还不能仅仅算”好人文学“。我提出
“好人文学”是受俄罗斯、苏联评论家、理论家、作家的影响，他
们曾提出“新人文学”的影响，他们所处的时代看惯了贵族子
弟的颓废、糜烂和无所事事。在和平时期，我们要求自己做一
个好人，但是在国难当头、国将不国、家将不家的情况下，仅仅
做好人是不够的。我们知道二战的时候，各个国家的诗人、作
家、教授全都投入战斗。这就是托尔斯泰为什么写《战争与和
平》，他在《安娜·卡列尼娜》中写到贵族青年无事可做，沉迷不
负责任的爱情关系就成为了他们日常。托尔斯泰觉得这是不
行的，因此在《战争与和平》中安排了很多有头衔的贵族，比如
安德烈公爵、比埃尔男爵等上前线作战。

我写《人世间》差不多是5年前的事了，那时候新冠疫情
还没有来，外部环境也还没有表现得如此紧张、变动不居。所
以那个时候，我提出我们每个人要对自己有要求，使我们的社
会多一些温度，但是同时也要写到筋骨，这个筋骨就是做好人
的前提，不是软塌塌的、无是无非的。我们发现，在家国遭受严
重威胁的时候，有筋骨、有温度的好人们自然而然地成了保家
卫国的人。

高佳馨：您已到古稀之年，您觉得在创作心境和人生态度
上，现在和中年青年时期有什么不同？

梁晓声：恐怕有几点是没变的。我笔下的坏人形象很少，
我几乎没有写过又坏又恶的人。最多是因为在特殊的年月，他
的做法极“左”，违背人性，伤害了他人，他还自以为自己是在
革命。我也就这一部作品里有这样的人物，其他的作品里边都
没有。但在其他的作品里，尤其是长篇小说中，我更多的还是
在写青年，《知青》《返城年代》《雪城》《年轮》等等。我在写到那
些可爱的青年的时候，自己的创作感受是愉悦的。和青年在一
起，是一件幸运的、愉快的事。

另外有一点可能没有变，就是所有这些作品中都有我心
目中的好青年的形象。因为年代背景的不同，他们“好”的表现
也不同，《父父子子》里的好更多的是家国情怀，《人世间》的好
更多地表现在情义。

高佳馨：您在这部小说之后，还有什么其他的写作计划吗？
梁晓声：没有了，什么都不写了，我可能以后真的各方面

状态都不能再写了。不能写就不要强写，我写作一定要有冲
动，没有冲动的话就写不出来。

你们会看到这本书的某些章节倾注了我大量的感情，比
如小舅和阿黛告别的时候，在废墟上跳舞、吹萨克斯，一定是
自己也带入了那个场景。

另外还有重要的一点，大家普遍认为作家写作品，是注入
了自己的什么理念，是试图影响别人，但我不这么认为。在我
看来，我也是在写作中教育自己、影响自己，在这个过程中，我
自己又受了一次洗礼。写作时我也会问自己：倘若我还年轻，
倘若我处在当时那个年代，我能做到像我笔下人物这样吗？
我能做到像那些被历史真实记录下来的人物那样吗？而且，
要诚实地回答自己的话，我给出的结论不是肯定的。那需要
多大的勇气啊，连鲁迅都说，他干不来革命那件事儿，因为他
觉得他做不到。所以写作对我来说，也是自我反思，是和自己
对话。
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